
江東区議会政治倫理に関する検討会記録 

 

１ 日  時   令和６年１２月２０日（金） 

         午前１０時５７分 開会  午前１１時０７分 閉会 

 

２ 場  所   委員会室 

 

３ 出 席 者 

 (1) 議  員 （ ）は欠席 

        ◎ 山 本 香代子（議長）   ○ 小 嶋 和 芳（副議長） 

          二 瓶 文 隆         まにわ 尚 之 

          川 北 直 人         赤羽目 たみお 

          石 川 邦 夫         徳 永 雅 博 

 (2) 事務局職員 

 事 務 局 長  岩 瀬 亮 太  事 務 局 次 長  栗 原 真一郎 

 庶 務 係 長  藤 田 京 子  議 事 係 長  田 村 雅 恵 

 調 査 係 長  若 林 克 彦  庶 務 係 員  水 野 麻里子 

 議 事 係 員  境   芽 衣  調 査 係 員  金 子 泰 郎 

 

４ 議 題 等 

 (1) 議 題 

  ① 江東区議会議員政治倫理条例（案）の区民意見募集について………………………… １ 

  ② その他………………………………………………………………………………………… ５ 

 

５ 会議内容 

   別紙のとおり 

 

６ 提出資料等 

  ・資料１ 江東区議会議員政治倫理条例（案）の区民意見募集について 

  ・参考１ 区議会ホームページのイメージ 

  ・参考２ 区議会だよりのイメージ 

  ・参考３ ＬｏＧｏフォームのイメージ 
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午前１０時５７分 開会 

    ◎開会の宣告 

○山本香代子会長  それでは、ただいまから、第６回政治倫理に関する検討会を開会

いたします。 

 本日の検討会では、これまで協議してまいりました条例案に対する区民からの意見

募集について協議してまいります。 

                                      

    ◎議題１ 江東区議会議員政治倫理条例（案）の区民意見募集について 

○山本香代子会長  それでは、議題１「江東区議会議員政治倫理条例（案）の区民意

見募集について」、説明願います。 

○事務局次長  それでは、資料１を御覧ください。江東区議会議員政治倫理条例（案）

の区民意見募集について、御説明いたします。 

 １の区民意見募集の目的でございますが、本区議会の議会運営における公正性の確

保と透明性の向上を図る観点から、広く区民から意見を募り、その意見を考慮した条

例の制定を目指すために実施するものでございます。 

 ２の募集期間及び条例案の閲覧場所でございますが、まず、募集期間につきまして

は、令和7年2月1日から21日までの３週間としております。 

 次に、閲覧場所でございますが、区議会事務局、庁舎２階の広報広聴課内にござい

ます情報ステーション、区議会ホームページにおいて、条例案の閲覧ができるように

いたします。 

 恐れ入ります。参考１を御覧ください。 

 こちらは、区議会ホームページに掲載するイメージでございます。区民意見募集に

関する説明や募集期間、意見の提出方法、意見の公表について、簡潔に分かりやすく

記載しており、意見募集フォームへのリンクを貼るとともに、関連ドキュメントから

条例案が御覧いただけるようなつくりとしてございます。 

 資料１にお戻りください。 

 ３の周知方法ですが、こうとう区議会だより、こうとう区報、区議会ホームページ

で周知をいたします。 
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 まず、(1)こうとう区議会だよりは、令和7年2月1日発行予定の８面を使って周知を

いたしたいと思います。 

 恐れ入りますが、参考２を御覧ください。 

 区議会だより８面をイメージしたものでございますが、現時点では、議案の審議結

果一覧の下に、今回の区民意見募集を掲載するスペースを設けたいと考えております。 

 次のページを御覧ください。 

 区議会だよりに掲載する内容についてですが、まずは今回の条例案の概要を掲載い

たします。スペースの都合上、条例の全文を載せることはできませんので、条例制定

の目的や政治倫理基準の内容、調査請求等の方法、議会の措置などの条文を要約して

掲載いたします。 

 また、次のページになります。こちらは先ほど御説明した区議会ホームページとほ

ぼ同じ内容となりますが、区民意見募集の期間や提出方法を記載するようにいたしま

す。 

 以上について、区議会だよりのレイアウトを工夫しながら、区民に分かりやすく今

回の意見募集を周知してまいりたいと考えております。 

 改めて、資料１にお戻りください。 

 (2)のこうとう区報につきましても、2月1日発行の区報で周知をいたします。こちら

は紙面の都合上、大きな記事で取り上げることができませんので、必要最小限の情報

を区報に掲載するとともに、区議会ホームページ等への誘導を行うような形で周知を

行ってまいります。 

 (3)は区議会ホームページでございます。区議会ホームページのトップページの新

着情報に区民意見募集の記事を掲載し、ホームページから直接回答できるＬｏＧｏ

フォームへと誘導いたします。 

 参考３を御覧ください。 

 こちらがホームページで掲載を予定しているＬｏＧｏフォームでございます。Ｌｏ

Ｇｏフォームは、ホームページから直接回答できる、非常に利便性の高いものになり

ますので、今回の区民意見については、恐らくこのＬｏＧｏフォームでの回答が高く

なるものと想定してございます。記載のとおり、条例案の全文を御覧いただけるよう
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な仕様となっており、名前、住所、年代、条例案に対する意見を必須で入力いただく

フォーマットとなっております。 

 改めて、資料１にお戻りください。 

 ４の区民意見の受付でございますが、区議会事務局への持参や郵送、ファックス、

電子メール、ＬｏＧｏフォームで対応いたします。 

 なお、電話での受付や、個別の回答は実施いたしません。区民から寄せられた意見

や、その意見に対する区議会の考え方につきましては、後日、こちらの検討会にて御

協議いただいた後、区議会のホームページで掲載いたしたいと考えております。 

 最後に、５の募集結果の報告等でございます。 

 次回の検討会では、ただいま説明いたしました今回の区民意見募集の結果報告や、

各意見に対する区議会の考え方等を整理させていただくとともに、最終的な条例案を

御協議いただく予定であります。 

 事務局からの説明は以上でございます。 

○山本香代子会長  本件について、何か不明点はございますか。 

○川北直人議員  ２点だけちょっと確認で、まず、区議会ホームページのほうの意見

募集のトップページといいますか、このページから、直接、倫理条例案を閲覧できる

ようにはなっているのか、ＬｏＧｏフォームのほうに入らないと見られないのかどう

かというところが１つ。 

 もう１つ、これは多分、修正が入ると思いますが、参考３のＬｏＧｏフォームの文

言で、一番上の青文字の意見募集についての次の行が、「確立」という言葉が２つダ

ブっていますので、そこはちょっとチェックをしておいてください。 

 以上２点、すみません。 

○事務局次長  まず、１点目のホームページから、直接、条例案を見ることができる

かというところですが、こちらは参考１がホームページの欄となります。こちらの２

ページ目を御覧いただきたいんですが、関連ドキュメントという一番下のところにＰ

ＤＦファイルを格納しております。なので、こちらを御覧いただくことが、まず、ホー

ムページからは可能となっております。 

 また、あわせて川北議員御指摘のとおり、意見募集フォームからＬｏＧｏフォーム
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に入りますと、ＬｏＧｏフォームでも全文が御覧いただけるような形になりますので、

ホームページ上からでも確認できますし、ＬｏＧｏフォームに入ってからも確認でき

るといった仕様になっております。 

 ２点目の御指摘の部分につきましては、すみません、我々の確認漏れでございまし

たので、こちらのほうは修正して、対応したいと考えております。 

 以上でございます。 

○山本香代子会長  ほかによろしいですか。 

○石川邦夫議員  ちょっと私からも伺いたいと思いますが、意見募集に関しては、2月

1日から2月21日と、大体３週間近く、多分、区のほうのパブリックコメントなどもこ

うした３週間ぐらいの取組だと思いますが、その後の現状としての報告、特に、ここ

にある次回検討会、３月の開催予定ということで、特に２月の末に関しては、予算委

員会等、かなり議会のほうもばたばたする形の中で、多分、このまとめに関しては、

事務局で行うのか、それとも第三者に任せたりするのか、こうした状況と、あんまり

事務局の職員に、現実、残業押しつけとか、こうしたことがないようにと思っており

ますけれども、その辺の状況はどうなのか、伺いたいと思います。 

○事務局次長  石川議員御指摘のとおり、意見募集の結果報告につきましては、取り

まとめの上、２月はなかなか難しいかと思いますので、ちょっと取りまとめのお時間

をいただきまして、３月に意見結果報告や、区議会の考え方を整理させていただく検

討会を開催させていただきたいと思っています。 

 現状ですと、この意見につきましては、事務局のほうで取りまとめて、次回の検討

会にて結果の内容だとか、この結果報告に関する考え方をお示しさせていただきたい

なというふうに考えております。 

 事務局の負担という形なんですけれども、もちろん意見がどれくらいあるかによっ

て、ちょっと精査させていただく日程を設けさせていただく必要はあるかなとは考え

ておりますが、他の自治体でのこういった条例、政治倫理条例の意見募集につきまし

ても、多くて十数件という形の結果というところもございますので、そこまでお時間

をいただかなくても、職員の負担なく、ある程度、報告はまとめられるんじゃないか

なと、今、想定をしているところでございます。もちろん意見をたくさんいただいた
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ほうが、事務局としてもありがたいので、意見はたくさんいただけるような形での周

知徹底は行ってまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○石川邦夫議員  分かりました。意見的なものはそんなにない。特に、現状としては、

氏名まで必須要件になっています。単に、何でもよいものを受け付けるわけではない。

こうしたものに関しては、しっかり配慮もしながら取り組んでいると思います。 

 ちょっと最後に確認をしたいのが、２月、第１回定例会の中でこうしたものを検討

されていくことを考えていくと、第２回定例会に、この条例案に関しては上程をする、

前もちょっと確認はしてまいりましたけれども、そうしたスケジュール感でよいのか

だけ確認をさせていただきます。 

○事務局次長  今後、３月に先ほど申し上げたとおり結果報告や考え方をまとめた後

に、検討会としての最終報告をまとめていただいて、条例制定に向けて幹事長会、議

運で諮っていくといった形で考えております。 

 そのため、今現状ですと、４月以降の本会議にて御可決いただけるようなスケジュー

ル感で動ければなというふうに考えているところでございます。 

 以上でございます。 

○山本香代子会長  ほかによろしいですか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○山本香代子会長 以上で本件を終了いたします。 

                                      

    ◎議題２ その他 

○山本香代子会長  次に、議題２「その他」でございます。何かございますか。よろ

しいですか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○山本香代子会長  それでは、本日の検討会を終了いたします。 

 なお、次回の検討会では、先ほど事務局から説明がございましたが、区民意見募集

で寄せられた御意見等を踏まえ、最終的な条例案を協議するとともに、各意見に対す

る区議会の考え方についても整理してまいりたいと考えております。 



6 

 開催日程については、区民意見募集後の３月を予定しておりますが、決まり次第、

御連絡いたしますので、よろしくお願いいたします。 

 本日はこれで終わります。ありがとうございました。お疲れさまでした。 

午前１１時０７分 閉会 


